

Ketika peneliti dan mengutarakan maksud serta tujuan penelitian beliau menyambut positif peneliti. Beliau sangat senang dengan kedatangan peneliti. Apapun kegiatan peneliti selalu beliau dukung. Bahkan beliau menganggap peneliti sebagai anak sendiri. Dalam penelitian pendampingan ini, yang mengkoordinir masyarakat untuk berkumpul juga dengan bantuan ketua RT 15. Penanggung jawab seluruh kegiatan peneliti diambil tangan oleh ketua RT 15.

Untuk melakukan perubahan dan mengorganisir masyarakat kearah yang lebih baik tidaklah mudah. Peneliti selalu terbentur dengan keadaan ekonomi atau biaya. Tidak hanya biaya hidup disana tetapi melainkan biaya perjalanan dalam melakukan koordinasi. Karena dimana keadaan ekonomi keluarga peneliti saat ini masih lemah. Jadi hingga saat ini peneliti hanya bisa membantu tenaga dan pikiran guna melakukan perubahan masyarakat. Apabila peneliti langsung membentuk bank sampah tanpa memberikan kenyataan terlebih dulu bahwa sampah menghasilkan uang, maka dapat ditolak oleh masyarakat. Keadaan desa pesisir sekaligus desa wisata yang disandang oleh Desa Tasikmadu mengharapakan peneliti berpikir lebih dalam dan dengan cara yang berbeda dalam melakukan pengorganisasian di masyarakat.

Dengan pelaksanaan metode PAR (*Participatory Action Research*) penelitian aksi ini tidak dapat dilakukan dengan tergesa – gesa. Sehingga membutuhkan waktu yang lama dalam riset aksinya. Harus pelan – pelan dalam menjalankan setiap kegiatan dan menggunakan partisipasi aktif masyarakat. Metode ini menjadikan masyarakat selayaknya manusia atau subjek penelitian, bukannya objek penelitian.

Melakukan koordinasi dengan pihak desa sangat sulit guna menurunkan bantuan berupa dana maupun timbangan. Karena terbentur oleh anggaran dana desa yang tidak dimasukkan dalam upaya pembangunan jangka panjang. Sehingga peneliti dibuat bingung dalam upaya pembiayaan saat program dan aksi berlangsung.

B. Perubahan Kesadaran Masyarakat

Kesadaran dalam menjaga kelestarian lingkungan memerlukan pengawasan yang sungguh-sungguh, apabila tidak menghendaki terjadinya kerusakan lingkungan dan menimbulkan kerugian bagi masyarakat sekitar. Sebelum adanya pendampingan masyarakat sudah memilah barang yang tidak terpakai di rumahnya untuk di rongsokan. Masyarakat sudah bisa memilah mana yang dapat menghasilkan uang dan yang tidak. Akan tetapi masih banyak berbagai macam sampah yang tidak laku dijual di rongsokan, seperti halnya plastik kresek, kaca dan bungkus jajan.

Akan tetapi, setelah proses pendampingan ini masyarakat menjadi paham bahwa semua barang bekas apabila di beri sentuhan kreatif sedikit akan bermanfaat dan memiliki nilai jual. Setelah pendampinganpun masyarakat menjadi paham bagaimana pengolahan sampah yang baik sedikit-demi sedikit. Masyarakat menjadi mempunyai pengetahuan tentang akibat atau dampak yang ditimbulkan apabila membuang sampah ke sungai secara terus menerus.

Cara berfikir pejabat pemerintah yang lebih suka untuk dilayani, bukannya melayani sebagai birokrat profesional. Pemerintah desa sudah mengetahui bahwa wilayah kepemimpinannya terutama RT 15 sangat rentan banjir. Akan tetapi yang

dilakukannya hanya memasang spanduk “Dilarang membuang sampah ke sungai”. Tidak ada keinginan untuk mengatur tata ruang desa secara baik atau menegakkan aturan dengan melibatkan masyarakat sepenuhnya. Ketika dituntut untuk melakukan langkah yang lebih besar guna menanggulangi masalah utama dimasyarakat, jawaban mereka hanya “Tidak ada logika tanpa logistik, tidak ada program tanpa anggaran”.

Rendahnya kesadaran lingkungan mendorong nafsu besar untuk meraup keuntungan sebesar – besarnya. Dalam gaya pemikiran ini yang dikejar adalah keuntungan ekonomi. Tragisnya keinginan ini dilakukan dengan menghalalkan segala cara. Baik masyarakat, pemerintah maupun pelaku bisnis mengetahui resiko-resiko lingkungan yang terjadi, akan tetapi tetap saja pengetahuan ini tidak merubah kesadaran. Jika NGO (*Non Government Organization*) berteriak kritis atas perusakan lingkungan seringkali kegiatan ini tidak memiliki kekuatan besar, terutama ketika masuk tahap eksekusi kebijakan. Tidak adanya suara dari NGO dalam memperjuangkan lingkungan juga kadang sebagai penyebab mengapa pada tahapan eksekusi program harus melalui jalan panjang dan berliku, belum lagi jika dikaitkan dengan persoalan NGO yang kadang mudah ditekuk dengan iming-iming proyek uang.

Model pemberdayaan yang tepat dalam membangun kesadaran lingkungan yaitu dengan pendidikan. Masyarakat sebenarnya sudah cerdas, tanpa banyak campur tangan negara, mereka sebenarnya mampu mengolah pengelolaan sumber daya disekitar mereka dengan baik. Pemberdayaan harus memperhatikan keberlanjutan. Ia tidak dilihat sebagai hasil sekali jadi, tetapi terus menerus dengan

bentuk pengadaan tong sampah sebelum terbentuknya bank sampah, yakni dengan iuran pembelian tong sampah yang dibebankan kepada tiga rumah. Karena rata-rata masyarakat RT 15 ekonominya berada di garis cukup sederhana. Sehingga sistim iuran tersebut yang dibebankan untuk tiga rumah diharapkan tidak terlalu membebani pengeluaran masyarakat.

Kedua dilihat dari aspek kepedulian masyarakat terhadap lingkungan, sebelum adanya pemberdayaan masyarakat tidak peduli dengan apa yang terjadi di lingkungannya, apa yang terjadi di masa depan terhadap kegiatan merusak lingkungan yang mereka lakukan saat ini. Setelah adanya kegiatan pemberdayaan, masyarakat menjadi peduli dan tergerak hatinya serta menjadi lebih kritis terhadap berbagai masalah yang menyangkut kehidupannya. Sehingga perubahan pola pikir masyarakat yang awalnya berkesadaran naif bahkan magis, berubah menjadi berkesadaran kritis melalui diskusi-diskusi kecil yang dilakukan oleh peneliti bersama masyarakat. Pemetaan masalah dan menyajikan video dokumenter tentang dampak tradisi membuang sampah ke sungai menjadikan mereka lebih peka dan lebih paham akan kondisi lingkungan sosialnya. Sehingga terbentuklah polisi lingkungan.

Ketiga aspek diskusi tentang lingkungan, sebelum adanya pemberdayaan Tidak ada diskusi yang mengarah tentang aksi pembenahan lingkungan. Setelah adanya pemberdayaan diskusi tentang pembenahan lingkungan terutama yang menyangkut masalah sampah menjadi diskusi utama utama masyarakat. Kegiatan bertukar pikiran, ide, saran tentang lingkungan guna mewujudkan desa wisata yang bebas sampah menjadi hal yang yang ingin dicapai masyarakat secara bersama-

sama. Mereka ingin memberikan contoh pendidikan secara langsung pada anak dan cucunya di masa depan, agar tradisi merusak lingkungan tidak terjadi lagi di masa depan.

Keempat aspek manfaat ekonomis sampah, sebelum adanya pemberdayaan sampah tidak mempunyai harga jual sehingga layak untuk dibuang. Sedang sampah yang memiliki harga jual seperti kertas, koran, besi, aluminium, botol plastik merupakan jenis sampah yang laku di rongsokan, jadi oleh masyarakat sampah-jenis tersebut yang berada di rumahnya dipilah kemudian dirongsokan, sedang sampah yang tidak diterima oleh rongsok akan di buang ke sungai, atau di bakar. Setelah adanya pendampingan sampah menjadi barang yang bernilai jual tinggi, selama masyarakat melakukan sentuhan kreatif pada sampah. Sehingga mengolah sampah atau kegiatan mendaur ulang sampah dapat menjadi mata pencaharian sampingan selain ibu rumah tangga. Kegiatan pendidikan dan pelatihan tentang sampah menjadi dasar utama masyarakat melakukan daur ulang sampah. Sampah apapun akhirnya dapat bermanfaat untuk masyarakat jika dilakukan daur ulang sehingga dapat menambah pendapatan. Untuk pemasarannya masyarakat sudah mendapatkan bimbingan, sehingga kedepannya masyarakat dapat membuat dan dapat pula memasarkannya.

Perubahan yang terjadi pada masyarakat tidak semudah membalik telapak tangan, dibutuhkan tenaga, kesabaran, waktu dan niat yang sungguh-sungguh untuk mewujudkannya. Melakukan proses pendampingan bukan hanya menjadi sebuah tugas akhir atau hanya berada di tengah-tengah masyarakat. Akan tetapi kita akan tahu bagaimana realitas sosial yang terjadi pada masyarakat.

